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Une rentrée sereine et réussie
Après un été riche en émotions lors des Jeux Olympiques 
et Paralympiques partout en France et particulièrement 
dans notre département, l’heure de la rentrée a sonné pour 
nos 8 900 collégiens indriens. Pour certains, cette année 
représente une étape déterminante dans leur parcours 
scolaire, avec le passage de leur premier diplôme national. 
Nous poursuivons en ce sens nos investissements dans les 
27 collèges de l’Indre, à hauteur de 11,49 millions d’euros, 
toujours à l’écoute des équipes pédagogiques pour garantir 
les meilleures conditions de travail possibles pour nos 
collégiens. 

S’adapter au changement climatique, à la transition 
énergétique et rendre conformes nos services de 
restauration par rapport à la loi EGalim sont les axes qui 
s'inscrivent comme prioritaires dans la modernisation 
de tous les collèges de l’Indre. Nous avons ainsi choisi 
d’y consacrer notre dossier de ce numéro de rentrée. Les 
dispositifs mis en place l’année passée, que sont "Ma 
Carte 36" créditée de 36 € à dépenser dans les enseignes 
culturelles, l’aide à la licence UNSS de 10 € et la "licence 
sport en Indre" pour les 6-17 ans se poursuivent et s’ancrent 
petit à petit dans les habitudes des collégiens en début 
d’année. Et nous comptons sur nos jeunes ambassadeurs, 
les membres du Conseil départemental des collégiens, pour 
faire connaître ces dispositifs et les partager au plus grand 
nombre de leurs camarades.

Au quotidien, les pompiers de l’Indre assurent une fonction 
essentielle pour notre territoire : celle de maintenir la 
sécurité mais aussi le lien social avec les Indriens. Nous 
avons souhaité les mettre à l’honneur dans ce numéro en 
saluant à la fois leur activité soutenue et exceptionnelle 

pendant cet été olympique, mais aussi leurs missions du 
quotidien.

À la fin de l’été, nous avons franchi le cap significatif des 
100 000 prises déployées sur le département conformément 
à notre objectif de 100% des Indriens éligibles à la fibre dès 
l’été 2025. Avec la fermeture prévue du réseau téléphonique 
historique en fil de cuivre, nous multiplions les informations 
auprès des habitants sur la nécessité de faire la bascule de 
l’ADSL vers la fibre pour une transition réussie.

Direction Migny dans ce numéro de rentrée, qui montre 
qu’une petite commune peut avoir de grands projets ! Vous 
retrouverez également les réalisations dans vos cantons, 
avec trois ponts insolites que nous vous faisons découvrir, 
ou encore un atelier de restauration de vitraux à La Châtre, 
mais aussi l’ensemble du patrimoine que nous nous 
efforçons de réhabiliter et de restaurer, car il fait partie 
intégrante de l’attractivité de l’Indre.

Plongez dans ces 36 pages, reflets de notre territoire 
dynamique, innovant et plein de richesses !

Je vous souhaite une bonne lecture à toutes et tous.

Marc FLEURET,
Président du Département de l'Indre

@marcfleuret
/FleuretMarc
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QUELLE BELLE 
ÉDITION 2024 !

DARC ET DARC AU PAYS

  INDRE  

Rendez-vous immanquable de l’été, le Stage-Festival 
DARC ne nous a pas déçus ! L’opération DARC au Pays 
a attiré un public nombreux et à l’humeur festive 
dans huit communes du département. La tournée a 
traversé l’Indre du nord au sud, s’arrêtant à Badecon-
Le-Pin, Saint-Lactencin, Migny, Verneuil-sur-Igneraie, 
Lurais, Lye, Sacierges-saint-Martin et Brion. 
Le concert partenaire du Département Raphaël et le 
spectacle final sur le thème « Animal » ont su plaire à 
tous et l'ambiance a été exceptionnelle jusqu’au bout. 
On vous retrouve en 2025 pour la 50e édition ! L’
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t13 AU 23 AOÛT
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LE DOMAINE  
DE LA TREMBLÈRE

INAUGURATION

  ARTHON  

Après plusieurs mois de travaux, le 
prestigieux domaine de La Tremblère a 
ouvert ses portes. Cet hôtel-restaurant 
4 étoiles, comprenant 35 chambres et 
proposant des menus bistronomiques 
élaborés à partir de produits locaux, 
vous accueille désormais. Pascale 
Bavouzet, maire d’Arthon, et Philippe 
Rabosée, directeur de l’établissement, 
expriment leur fierté quant à 
l’ouverture de ce projet.

COUP DE NEUF 
POUR LES COURTS 
DE TENNIS

INAUGURATION

  LEVROUX  

Les terrains de tennis rénovés ont été 
inaugurés le 3 juillet : restauration 
complète d’un court et réfection 
des clôtures de deux autres courts. 
Ces infrastructures sportives offrent 
désormais des conditions de pratique 
tennistique optimales pour tous les 
amoureux de la petite balle jaune. 
Ces travaux ont été subventionnés à 
hauteur de 30 % par le Département.

2 JUILLET

3 JUILLET

8 JUILLET

LE VILLAGE SPORTIF 
EST DE RETOUR !

SPORT

  INDRE  

Chaque été, le Tour de l’Indre des 
sports donne rendez-vous aux jeunes 
Indriens en leur proposant de s'initier à 
une trentaine de disciplines sportives. 
Le panel proposé est large : des plus 
classiques comme le basket, le rugby, 
le hand ou le karaté, aux plus originaux 
comme l’initiation au sauvetage ou 
encore – année olympique oblige – du 
tir ! Sans oublier les animations de 
la Bibliothèque Départementale de 
l'Indre.
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LES MINÉRAUX 
S’EXPOSENT  
À CHAILLAC

SALON

  CHAILLAC  

Les 13 et 14 juillet derniers, Chaillac 
accueillait le 32e salon des minéraux et 
fossiles. Un événement qui regroupait 
des minéralogistes de toute la France 
et au-delà. La salle des fêtes attenante 
au musée de la minéralogie de la 
commune a brillé de mille feux, abritant 
de superbes trésors : minéraux, fossiles 
et autres objets en pierres naturelles 
présentés et mis en valeur.

AU MARCHÉ DE 
SAINT-AOÛT, ON 
TROUVE DE TOUT !

CENTENAIRE

  SAINT-AOÛT  

Créé en 1924 par le maire Jean Gaillat 
pour organiser la vente des volailles, 
le marché est devenu une institution 
incontournable dans l’Indre et a 
soufflé ses cent bougies en 2024. 
Pour cette édition exceptionnelle, 
plusieurs animations et concerts se 
sont enchaînés en complément du 
traditionnel marché réunissant entre 
80 et 100 commerçants tous les 
mardis.

13 JUILLET

6 AOÛT

29 JUILLET

SANTÉ, CULTURE  
ET MÉMOIRE

INAUGURATIONS

  ORSENNES  

Orsennes a accueilli une triple 
inauguration ! Celle du pôle santé pour 
regrouper divers praticiens de santé, 
du théâtre de verdure aux abords 
de l’étang du Rigolet qui comprend 
également une aire de jeux, et d’une 
stèle en mémoire du Général Bernard 
Chevalier, médaillé d’or d’équitation 
lors des Jeux Olympiques de Londres 
en 1948.
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FOIRE BOVINE : 
CÉLÉBRATION  
ET CONVIVIALITÉ

FOIRE

  SAINT-BENOÎT-DU-SAULT  

La 32e foire bovine de Saint-Benoît-
du-Sault a attiré plus de 115 bêtes 
des meilleurs élevages de la région. 
Cet événement convivial a permis aux 
agriculteurs et aux habitants de se 
retrouver autour d'un délicieux repas. 
Plus de 300 entrecôtes ont été servies, 
célébrant ainsi le succès de cette 
rencontre chaleureuse.

UNE FÊTE DEVENUE 
INCONTOURNABLE

ÉVÉNEMENT

  CHÂTEAUROUX  

Terr'Agri a rassemblé plus de 15 000 
participants pour un week-end festif. Au 
programme : marché des producteurs, 
courses de moissonneuses-batteuses, 
démonstrations de chiens de 
troupeau et la première édition des 
Agrilympiques. Un concept inspiré des 
Jeux Olympiques avec des épreuves 
originales comme le ventriglisse ou 
encore le tir à la corde.

21 AOÛT

24 AOÛT

9 SEPTEMBRE

LA FOIRE DE LA 
BERTHENOUX 

FOIRE

  LA BERTHENOUX  

Cet événement annuel, ancré dans 
la tradition, continue d'attirer de 
nombreux passionnés et visiteurs. Au 
programme : exposition d'animaux, 
exposants alimentaires, horticoles 
et vestimentaires, tracteurs anciens, 
musique traditionnelle et bien sûr, la 
célèbre "tête de veau". C'est un véritable 
plaisir de se retrouver chaque année 
pour célébrer et partager ce savoir-
faire français, grâce aux agriculteurs, 
artisans et producteurs.
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Un nouveau  
souffle pour le 
commerce rural

  ARGY, BÉLÂBRE, LOUROUER-SAINT-LAURENT,   
  MOSNAY, SAINT-AOÛT  

Dans un contexte où le commerce en milieu rural fait face à de 
nombreux défis, le Département de l'Indre s'engage activement pour 
revitaliser les zones commerciales. Grâce au Fonds Départemental 
d’Aide au Maintien des Activités Commerciales en Zone Rurale, plusieurs 
projets de réhabilitation ont vu le jour. De la transformation d'anciens 
bars-tabacs en bistrots modernes à la création de nouvelles boucheries, 
ces initiatives permettent de redynamiser les centres-bourgs et de 
renforcer le lien social. Avec un soutien financier pour chaque projet, le 
Département œuvre pour offrir aux habitants des services de proximité 
et favoriser l'attractivité de nos villages.

Nouvelle boucherie  
pour Bélâbre
Inaugurée en juillet, la nouvelle boucherie de Bélâbre a 
rapidement conquis l'ensemble des habitants. Acquise en 2023 
par la Communauté de Communes Marche Occitane – Val d’Anglin 
(MOVA), l'établissement a été entièrement rénové, avec notamment 
l'aménagement d'un laboratoire pour permettre le développement 
d'une activité de traiteur.
Florent Gosset a rapidement exprimé son intérêt pour reprendre cette 
activité, permettant ainsi aux Bélâbrais de retrouver un commerce de 
proximité tant attendu.

Un "BistrO’Concept" à Argy
L'ancien bar-tabac "Le Centre", autrefois un lieu 
de rendez-vous prisé, a été acquis et entièrement 
rénové par la commune d’Argy. Avec sa façade 
restaurée et un intérieur modernisé selon les 
normes actuelles, cet établissement se transforme 
désormais en "BistrO’Concept".
La municipalité a fait le choix stratégique d'ouvrir 
un commerce multiservices, mettant en place tous 
les éléments nécessaires pour offrir aux habitants 
un espace convivial. Ce nouveau lieu réunit 
plusieurs services : bar, restaurant et épicerie, 
permettant ainsi aux résidents de profiter d'une 
offre diversifiée et pratique.
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Sainte-Gemme rajeunit  
la place de l’église 

Restauration du château 
de la Moustière

  SAINTE-GEMME    VICQ-SUR-NAHON  

Lors de ses vœux de début d’année, le maire de Sainte-
Gemme a annoncé des travaux d’envergure pour la place de 
l’Église. L’espace a été entièrement repensé : il est désormais 
végétalisé et équipé d’un système d’arrosage utilisant l’eau 
de pluie. Pour le bien-être des habitants et des visiteurs, des 
allées de promenade ont été aménagées, ainsi qu’un terrain 
de pétanque, un panier de basket pour les sportifs et une 
boîte à livres pour les passionnés de lecture.
Parallèlement, le terrain situé en face a été transformé 
en un parking compact, capable d'accueillir diverses 
manifestations. De plus, le monument aux morts a été remis 
en état, soulignant l'importance de ce lieu de mémoire.
Cette opération a été soutenue financièrement par le 
Département de l'Indre.

Le château de la Moustière, situé à Vicq-sur-Nahon, a 
été retenu pour le loto du patrimoine, initiative portée 
par Stéphane Bern. C'est une excellente nouvelle pour le 
patrimoine de l'Indre ! Le projet vise principalement à 
restaurer les maçonneries, les toitures, les menuiseries 
et les zingueries du château ainsi que des bâtiments 
annexes. Ces travaux permettront au domaine, un joyau du 
XVIIIe siècle ouvert au public durant l'été, d'accueillir une 
résidence de répit pour ceux qui souhaitent se ressourcer 
après une épreuve difficile.

Un bar-restaurant 
multiservices pour 
Lourouer-Saint-Laurent
En 2023, la commune de Lourouer-
Saint-Laurent a acquis le bâtiment du 
dernier commerce situé place de l’église, 
avec l'intention de le rénover et de 
le réaffecter à des fins commerciales. 
La municipalité a élaboré un projet 
ambitieux qui comprend la création 
d'un bar-restaurant multiservices, d'un 
espace bien-être et d'un logement pour 
les futurs exploitants. Le projet se veut 
être un atout pour attirer de nouveaux 
visiteurs et renforcer l'animation mais 
aussi la vitalité de la commune.

Mosnay réhabilite 
l’auberge des Artistes
Suite au départ en 2023 de l’ancienne 
exploitante de "l’Auberge des Artistes", la 
commune de Mosnay a décidé d'acquérir 
l'établissement afin de le rénover et 
de le mettre aux normes à des fins 
commerciales. Dans ce cadre, un projet 
a été élaboré pour transformer l'espace 
en un bar proposant de la restauration 
rapide et des services variés.
Baptisé "Chez Mag", ce nouveau lieu se 
veut être un lieu de convivialité essentiel 
pour les habitants, contribuant ainsi à 
l'attractivité du village.

Nouvel espace 
commercial  
à Saint-Août
Pour préserver une dynamique 
commerciale au cœur du bourg, 
la commune de Saint-Août 
a récemment acquis l'ancien 
restaurant "Les 2 provinces", 
inactif depuis 2011. Ce projet 
vise à transformer cet espace en 
une boucherie et un restaurant, 
répondant ainsi aux besoins des 
habitants.
Des travaux de réhabilitation et 
de mise aux normes sont prévus 
pour créer un établissement 
accueillant, moderne et 
convivial.
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Quatre églises 
restaurées

  AIGURANDE, BRIANTES, SAINT-MARCEL, VATAN  

L'église d'Aigurande est l’exemple 
même de l'aide que peut apporter 
le Département de l'Indre à son 
patrimoine. L’église Notre-Dame 
édifiée à la fin du XIe siècle et inscrite 
au titre des monuments historiques 
en 1926, s’impose par son caractère 
monumental d’église fortifiée (près 
de 40 m de long) et par son imposant 
clocher-porche. La commune 
d’Aigurande a engagé d’importants 
travaux de remise en état des 
quatre chapelles de l’église. Après 
une première phase de rénovation 
des chapelles Notre Dame du Mont 
Carmel et Saint Sébastien, les travaux 
de restauration des chapelles Saint 
Eutrope et Saint Sylvain viennent de 
commencer. Une intervention sur la 
maçonnerie, la charpente et les décors 
peints recouvrant les murs et la voûte 
permettra de redonner de sa superbe 
à l’édifice. 

L'église de Saint-Marcel domine le 
paysage par la présence de son clocher 
beffroi. La première église remonte au 
XIe siècle. L’édifice connaît ensuite de 
profondes transformations au XIVe 
siècle : construction d'un second 
transept, aménagement des voûtes 

Restauration du clocher d’une 
l’église, de registres des mariages ou 
encore réhabilitation d’un lavoir… Le 
Département de l’Indre mène une 
politique forte et constante en faveur 
de la restauration du patrimoine. 
Chaque année, le soutien financier 
du Département aux collectivités et 
aux particuliers permet de répondre 
à la sauvegarde de nombreux 
monuments, sujet important pour 
l’identité et l’attractivité du territoire. 
Illustration avec quatre églises dont 
les restaurations bénéficient du Fonds 
Patrimoine Départemental.

d'ogives et l'élévation du clocher. 
Aujourd’hui, le clocher nécessite 
d’importants travaux de sauvegarde. 
Vieilles de 64 ans, les couvertures en 
bardeaux de châtaignier du clocher 
présentent des altérations avancées. 
Le Département apporte son soutien 
à la commune dans ce projet de 
restauration avec une subvention de 
plus de 100 000 € au titre du Fonds 
Incitatif et Partenarial.  
La commune de Briantes bénéficie du 
Fonds Patrimoine pour la restauration 
du chœur et du chemin de croix de 
l’église Saint-Aignan et la réfection 
de deux grilles de défense et de deux 
vantaux de la Chapelle de Vaudouan. 
Le Département accompagne 
la commune de Vatan dans son 
programme de réfection de la rosace 
de l’église ainsi que des contreforts 
d’angles du transept sud de l’église 
Saint-Laurian.

64
OPÉRATIONS
subventionnées en 2023 au titre 
du Fonds Patrimoine.

800 000 €
VOTÉS PAR LE DÉPARTEMENT
pour la sauvegarde du patrimoine bâti 
indrien, au premier semestre 2024.

  QUELQUES CHIFFRES  
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Célébration des 20 ans de l’AOC 
Valençay : une soirée inoubliable

Un projet 
écologique  
et familial

Fibre : plus de 100 000 prises 
déployées dans l'Indre !

  VALENÇAY  

  SACIERGES-SAINT-MARTIN  

  INDRE  

Les déploiements se poursuivront jusqu’à l’été 2025 pour 
permettre à tous les Indriens en zone publique d’être éligibles 
au très haut débit fibre.
Attention, en janvier 2026, le réseau cuivre sera désactivé 
dans plusieurs communes de l'Indre : Buzançais, Châtillon-
sur-Indre, Clion-sur-Indre, Mezières-en-Brenne, Vendœuvres, 
Niherne, Saint-Genou et Villedieu-sur-Indre. Dès cette date, les 
particuliers et professionnels devront donc passer par la fibre 
pour conserver leur ligne fixe ou avoir internet. 
Afin d’éviter une coupure de vos services, rapprochez-vous dès 
maintenant de l’opérateur de votre choix pour souscrire une 
offre sur le réseau fibre.

La commune de Sacierges-Saint-
Martin est propriétaire, depuis 1999, 
d’une maison individuelle, construite 
avant 1974, située au hameau de 
Chéniers. D’une superficie de plus de 
120 m², elle possède deux niveaux, 
une courette et un jardin de quoi 
accueillir une grande famille. En 
effet, afin de proposer ce bâtiment à 
la location, la commune a décidé de 
le réhabiliter en réduisant surtout 
sa consommation énergétique. Le 
Département de l’Indre soutient 
ce projet et dans le cadre du Fonds 
Départemental "Une commune – Un 
logement" a accordé une subvention 
de 16 000 €, à la commune de 
Sacierges-Saint-Martin.

Une soirée exceptionnelle a été 
organisée dans la cour d’honneur de 
la demeure du Prince de Talleyrand 
pour célébrer les 20 ans de l’AOC 
Valençay. Cet événement prestigieux 
a rassemblé un très grand nombre 
de visiteurs, attirés par la présence 
d’une dizaine de vignerons passionnés 
qui proposaient des dégustations 
de vins raffinés et de fromages AOP 
savoureux. Les Jeunes Agriculteurs 
étaient également de la partie, offrant 
leur célèbre Berry burger, qui continue 
de séduire le public par son goût 

unique et sa qualité !

Côté château, celui-ci était ouvert 
à la visite, guidée par la Banda de 
Pellevoisin, ainsi que par des acteurs 
talentueux qui interprétaient, en 
cuisine, des saynètes captivantes 
autour de personnages historiques 
emblématiques. Fort de cette 
expérience enrichissante, le président 
du Syndicat des Vins de Valençay 
envisage déjà de renouveler cette 
opération, désireux de continuer à 
faire découvrir les trésors de la région.
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Migny, 
la vie au cœur, au cœur de la vie !

N ichée dans la vallée de l’Arnon, 
Migny est un petit havre de 
paix qui vous surprendra par 

le dynamisme et l’implication de ses 
habitants, les Magnaquois(es). 

Dès l’entrée de la commune, vous serez 
enchanté(e) par la Chapelle Saint-
Pierre comme par la mairie, joliment 
décorée !
Traversée par l’Arnon, Migny a su tirer 
le meilleur profit de son cours d’eau, 
aménageant avec bonheur ses berges 
et en faisant un espace recherché de 
détente, de sérénité et de loisirs. 
Les projets : indissociables de l’esprit 
d’équipe, ils semblent être le maître-
mot du Conseil municipal comme 
des administrés, tous unis par leur 

125 habitants seulement ?... Ne vous y fiez pas ! Dynamique, optimiste et ambitieuse, Migny est 
tout sauf un village dortoir et regarde résolument vers l’avenir.

La construction de la Chapelle Saint-
Pierre de Migny remonte à la fin du XIXe 
siècle. On la doit en partie à la générosité 
de Désiré Dubois, conseiller à la cour de 
Bourges et propriétaire du domaine de 
Migny, dont il fait don à la commune pour 
y construire une chapelle publique. Édifiée 
en pierre d’Ambrault en 1882, couverte 
d’une charpente en sapin et pourvue de 
vitraux en verre blanc, c’était à l’origine 
une chapelle des secours desservant des 
sections de hameaux.

LE SAVIEZ-VOUS ?

UNE COMMUNE, DES PROJETS

attachement sincère à leur village 
et portés par leur désir commun de 
mettre en valeur ses richesses et 

d’exploiter ses atouts, au service d’une 
attractivité renouvelée du territoire.
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Entretien avec

Alexandra Darinot
Maire de Migny depuis 2020

Comment expliquez-vous 
le dynamisme et l’entraide 
dans votre commune ?
C'est grâce à l'implication des 
habitants dans la vie de la commune 
et les projets de l’équipe municipale 
que nous avançons. Être un petit 
village nous permet de nous 
connaître, de travailler ensemble 
et de nous entraider. Les habitants 
souhaitent activement embellir et 
faire vivre notre commune.
Je constate que les jeunes générations 
s’inspirent des aînés, se regroupent et 
s’impliquent dans la vie communale, 
ce qui est réjouissant ! Nous avons 
créé notre premier comité des fêtes 
après le COVID avec une équipe de 
décoration qui embellit le village 
chaque saison. Le groupe des 
chasseurs s’est reconstitué, et les 
jeunes ont formé une commission 
pour s’investir, avec un projet de 
sauvegarde de la Chapelle en cours.
Ces diverses formes de participation 
permettent à chacun de trouver sa 
place. Lorsque des petits travaux sont 
prévus sur la commune, des chantiers 
participatifs sont mis en place. Ces 
actions fédèrent et unissent les 
administrés. Jeunes et moins jeunes 
prennent une part active à l'évolution 
de notre village, renforçant ainsi 
notre art de vivre ensemble.

Migny a accueilli Darc 
au Pays cette année, que 
retenir de cette édition ?
Que du positif et un franc succès 
pour la commune ! Nous étions 
installés sur le site au bord de 
l’Arnon, avec une trentaine de 
bénévoles qui ont fait de cette soirée 
une réussite. Nous étions enchantés 
de recevoir un événement tel que le 
festival Darc au Pays, qui a rassemblé 
environ 400 personnes. Nous avons 
multiplié par trois notre population 
en quelques heures, de quoi être un 
peu chamboulés, s’amuse Madame 
le Maire. Je n’ai eu que des retours 
tous très positifs. J’ai notamment 
entendu de nombreuses fois  
"Quand est-ce que l’on recommence ?"… 
Et je suis d’ailleurs de plus en 
plus sollicitée par des chanteurs, 
chanteuses et groupes de musique 
qui voudraient venir jouer ici et 
passer un bon moment.

Quels sont les grands 
projets de Migny ?
Avec l’équipe municipale, nous avons 
choisi de réhabiliter l’existant avant 
d’entamer de nouveaux projets pour 
notre village. Après la transformation 
de l’ancienne mairie en logement 
communal, le passage à un éclairage 

public 100 % LED et la réfection de 
la toiture, nous nous concentrons sur 
la restauration du lavoir communal, 
un chantier émouvant qui ravive des 
souvenirs, surtout chez nos aînés.
Ces travaux, en partie réalisés par un 
chantier participatif, illustrent l’esprit 
de notre commune. Le lavoir, situé 
en bordure de l’Arnon, embellira 
notre village. Nous avons également 
acquis une parcelle appelée “l’Île” 
pour créer un circuit de balade et un 
espace de détente, en concertation 
avec les administrés.
Nous envisageons de construire une 
halle semi-ouverte sur l’actuel terrain 
de tennis pour nos manifestations 
de printemps et d’été, offrant une 
alternative aux salles existantes. 
La restauration de la Chapelle Saint-
Pierre est un autre projet majeur, 
prévu sur plusieurs années pour des 
travaux urgents. 
Enfin, nous collaborons avec les 
habitants à la création d’un logo 
pour Migny, conçu par une jeune de 
la commune.
Je suis convaincue que le succès 
de notre vie commune repose sur 
l’intégration des administrés dans les 
décisions, grâce à une écoute active 
et une implication réelle dans les 
actions retenues. Les projets réalisés 
sont ceux de tout un village, pas 
seulement du Conseil municipal.

UNE COMMUNE, DES PROJETS



DOSSIER

Avec près de 8 900 collégiens pour la rentrée 2024, le Département 
maintient un niveau élevé d’investissements afin de répondre aux enjeux 
actuels et aux attentes de l’ensemble de la communauté éducative.

Le Département 
renforce ses efforts pour 
la transition énergétique 
et l'amélioration de la 
restauration scolaire



DOSSIER



Deux axes principaux : 
Transition énergétique et adaptation au changement 
climatique
• Décarbonation des collèges : installation de 

panneaux photovoltaïques
• Chauffage géothermique
• Végétalisation des espaces extérieurs
• Gestion des eaux pluviales
Modernisation des services de restauration - Loi EGalim
• Produits labellisés et de qualité dans les cantines 

scolaires
• Renouvellement du matériel des cuisines pour 

s’adapter aux besoins
• Traitement et recyclage des déchets alimentaires

Avec un investissement de 90 millions d’euros depuis 15 ans dans les collèges de l’Indre, le 
Département investit en continu pour rendre les établissements plus accessibles, réaliser des 
économies d’énergie, améliorer la restauration scolaire et s'adapter au changement climatique.

Modernisation des collèges

Le Département poursuit 
ses investissements

11,49 M €
DÉDIÉS AUX TRAVAUX  
sur les bâtiments et l’achat de 
nouveaux mobiliers en 2024

3,2 M €
FONCTIONNEMENT 
COURANT
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90g
DE DÉCHETS PAR REPAS  
recyclés en compost pour les 
agriculteurs par la société Agridec 
14,5 tonnes de septembre à décembre 
2023

736 000
REPAS PAR AN

1,72 M €
D'ACHATS DE NOURRITURE
et le prix de la cantine n'a 
pas augmenté depuis 3 ans. 
Pour compenser l’inflation, le 
Département a versé un soutien  
à la restauration scolaire de  
150 000 € en 2023.

La modernisation des services de 
restauration et l'accompagnement 
de son personnel font partie des 
priorités du Département, et ce 
notamment dans le cadre de la mise 
en œuvre de la loi EGalim en faveur de 
produits de qualité et durables pour 
les collégiens. Stéphane Hervault, 
ancien cuisinier dans la restauration 
scolaire, est chargé du suivi et de 
l’accompagnement des cantines des 
27 collèges de l’Indre depuis 2022.

Stéphane Hervault,  
Chargé de mission pour le suivi 
de la restauration scolaire

Quelle est votre mission au sein du 
Département ?

Je suis chargé d’accompagner les 
collèges de l’Indre dans l’application de 
la loi EGalim. Je leur propose ainsi des 
formations dédiées au logiciel de suivi 
de la restauration, à la composition 
des menus, aux nouveaux matériels de 
cuisson, je les accompagne dans le choix 
des producteurs locaux, dans la mesure 
des déchets… Nous leur avons également 
mis à disposition une carte interactive 
sur laquelle ils peuvent sélectionner les 
producteurs locaux proches des collèges.
 
Quels sont les principaux défis à 
relever ?

Nous essayons de faire évoluer les 
pratiques sur la manière de commander 
le plus localement possible les produits 
que l’on va servir aux enfants, de les 
cuisiner en utilisant un maximum de 
produits bruts, de bien gérer les stocks, 
et sur la mise en œuvre d'un menu 
végétarien par semaine pour diversifier 
les sources de protéines conformément 
à la loi EGalim.

Cuisiner des produits durables et de 
qualité dans les cantines
Proposer un menu végétarien par 
semaine
Supprimer la vaisselle en plastique 
jetable
Lutter contre le gaspillage 
alimentaire
Communiquer les résultats de 
chaque cantine

EGalim, c'est quoi ?

Objectif

Loi EGalim

dont50 %
produits de 

qualité
(AOP, AOC, Label 
Rouge, IGP, HVE, 
circuits courts…)

20 %
bio à la cantine

0

10

20

30

40

50

Produits
de Qualité

Produits
de Qualité

dont
Produits

bio
dont

Produits
bio

2022 2024

Évolution de l'approvisionnement 
en produits EGalim et Bio dans les 

cantines des collèges de l'Indre
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Le Conseil départemental des 
Collégiens lance une initiative 
essentielle pour la sécurité 
hivernale : la distribution de 
bracelets lumineux. Chaque 
collégien de l’Indre recevra 
bientôt ce bracelet, symbole 
de prévention et de solidarité, 
pour améliorer leur visibilité 
lors des trajets matinaux et 
nocturnes. Cette action vise à 
protéger les jeunes des dangers 
liés aux vitesses excessives des 
automobilistes et au non-respect 
des passages piétons.

Engagement et créativité : 
les projets des collégiens

Pourquoi avoir proposé cette 
opération ?

Nous avons voulu mettre en œuvre 
une opération de prévention et 
de sensibilisation pour tous les 
collégiens du département. Avec 
la rentrée et la diminution des 
jours, il est crucial d'organiser 
ses trajets en toute sécurité. Ces 
bracelets lumineux fluorescents 
nous aideront à être mieux vus sur 
les routes et trottoirs.

As-tu des amis qui marchent le 
long de la route le soir ou tôt le 
matin ?

Oui, beaucoup de mes amis vont 
au collège à pied ou jusqu'à un 

Les élèves du collège Vincent-Rotinat 
de Neuvy-Saint-Sépulchre ont conçu 
un jeu de société original, "Les 
Chemins du patrimoine", au sein du 
Club patrimoine. Cette initiative a été 
menée sous la direction de Mélanie 
Auroux, professeure d’histoire-
géographie, et de Valérie Watelle, 
documentaliste. Pendant deux ans, des 
élèves de 6e, 5e et 4e ont travaillé avec 
enthousiasme pour élaborer ce jeu 
innovant, destiné à mettre en valeur 
le patrimoine mondial ainsi que celui 
du Berry.
Ce jeu de plateau invite les 
participants à parcourir des chemins 
tout en découvrant des curiosités 

liées au patrimoine, avec pour objectif 
final d’atteindre Saint-Jacques-de-
Compostelle. Des cartes randonneurs 
pimentent le parcours jonché de 
handicaps et de bonus. En plus des 
questions et des énigmes, les joueurs 
devront aussi faire preuve de talents 
de dessinateur et de mime ! Réalisé 
en collaboration avec l'association 
Neuvy sur les chemins et l'éditeur La 
Bouchure, le jeu s’inscrit dans une 
démarche locale.
Ce beau projet du Club patrimoine a 
permis aux élèves de développer des 
compétences variées, telles que la 
recherche, la créativité et le travail 
d’équipe.

Le jeu est en vente au musée 
et au syndicat d'initiative de La 
Châtre au prix de 22 €. 

Pour toute commande :  
neuvycdi@ac-orleans-tours.fr 
02 54 06 15 50

Un jeu collaboratif  
pour valoriser le patrimoine

Une initiative 
du Conseil 
départemental  
des Collégiens 
pour la sécurité

arrêt de bus. Personnellement, je dois 
traverser des routes très passagères 
sur des passages peu éclairés, et je ne 
me sens pas toujours en sécurité.

Penses-tu que cela peut améliorer 
la sécurité des collégiens ?

Absolument. Si tous les collégiens 
portent ce bracelet, surtout en hiver, 
nous serons plus visibles pour les 
automobilistes, ce qui améliorera 
notre sécurité et aidera à éviter 
des accidents. Ce bracelet est aussi 
utile lors de sorties à vélo ou de 
promenades.

As-tu déjà vu des camarades 
utiliser des dispositifs lumineux ?

J'ai vu des camarades avec des 
gilets réfléchissants et des lumières 
clignotantes, mais la plupart des 
piétons ne portent pas de système de 
sécurité.

Faustine Biston,
Présidente du Conseil 
départemental des 
Collégiens

Interview
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LICENCE
SPORT EN INDRE

6 - 17ANS

2024-2025

Ma Carte 36 : la culture à portée 
de main pour les collégiens de 
l'Indre

Avez-vous entendu parler de Ma Carte 36 ? C'est votre 
passeport pour la culture et une occasion incroyable 
d'explorer notre département !

Qu'est-ce que Ma Carte 36 ?

Cette carte vous offre 36 € à utiliser chez nos partenaires 
culturels. Que vous aimiez lire, visiter des musées ou aller 
au cinéma, vous trouverez de quoi satisfaire votre curiosité !

Pourquoi faire une demande ?

Tous les collégiens scolarisés et domiciliés dans l'Indre 
peuvent en bénéficier. Vous recevrez une carte physique et 
dématérialisée, idéale pour découvrir la culture locale et 
participer à la vie culturelle de votre territoire.

Comment obtenir Ma Carte 36 ?

Faites votre demande en ligne sur indre.fr/macarte36 avant 
le 28 février 2025. 
Le Département de l'Indre souhaite vous encourager à 
apprécier la richesse culturelle qui vous entoure.
N'attendez plus ! Inscrivez-vous dès maintenant et plongez 
dans l'univers fascinant de la culture avec Ma Carte 36.

Licence Sport en Indre 6-17 ans : 
aide aux adhésions sportives

Remboursement de Licence  
UNSS ou UGSEL

Vous inscrivez votre enfant dans un club fédéral unisport. 
Dès l'adhésion initiale à un club sportif affilié à cette 
fédération, le Département vous rembourse une partie des 
frais annuels d'adhésion.
Si votre enfant souhaite pratiquer un deuxième sport, la 
Licence Sport en Indre pour les 6-17 ans offre également 
une aide pour le règlement de la seconde licence. Cette aide 
couvre le coût réel de la licence fédérale, avec un plafond 
de 50 € sur l'adhésion annuelle intégralement réglée au 
club.

Le Département offre un remboursement de 10 € sur le coût 
de la licence d'une association sportive d'un collège (Union 
Nationale du Sport Scolaire ou Union Générale Sportive de 
l'Enseignement Libre).

Culture, sport :
des aides pour les collégiens

 Faites votre demande 

 et profitez de 36 € ! 
 Portail des aides 

 sportives ! 
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Sapeurs-pompiers de l'Indre  

DES HOMMES ET DES FEMMES  
AU SERVICE DE TOUS

Secours et Protection

Les Sapeurs-pompiers assurent 
principalement des missions de 
secours d’urgence et de soins aux 
personnes et sont en première 
ligne pour protéger et secourir les 
personnes et les biens. Qu’ils soient 
professionnels ou volontaires, ils 
interviennent sur de multiples terrains 
d’intervention : accidents de la route, 
blessés à domicile, catastrophes 
naturelles, incendies, noyades… 
En 2024, les 1 232 sapeurs-pompiers 
de l’Indre répartis dans 46 centres 
d’incendie et de secours ont réalisé 14 
565 interventions, dont 74 % d’entre 
elles relevaient du secours et du soin 
d’urgence à la personne. 

• 128 Sapeurs-pompiers professionnels

• 30 Personnels administratifs, 
techniques et spécialisés

• 167 Jeunes Sapeurs-pompiers

• 1104 Sapeurs-pompiers volontaires

• 66 Réserve citoyenne, constituée 
d’anciens sapeurs-pompiers

• 342 engins répartis dans l’ensemble 
des centres d’incendie et de secours

Quelques chiffres
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Les pompiers pendant les Jeux Olympiques  
et Paralympiques

Le SDIS recrute

Des groupes spécialisés

Les épreuves de tir au Centre National de Tir Sportif 
(CNTS) ont nécessité une organisation remarquable 
des sapeurs-pompiers de l’Indre. Pendant les épreuves 
olympiques et paralympiques, 250 Sapeurs-pompiers ont 
été mobilisés dans les locaux annexes du CNTS.

Cette mobilisation a été possible grâce à une collaboration 
entre le SDIS de l’Indre et d'autres départements, 
principalement de l’ouest de la France. Sur le site, 50 
pompiers indriens et 200 pompiers de 22 départements 
étaient présents, avec 90 engins prêts à intervenir.

De plus, 60 anciens Sapeurs-pompiers volontaires 
de la réserve citoyenne ont également contribué, 
principalement sur des missions logistiques.

Depuis plusieurs années, la direction du SDIS 36 travaille 
au quotidien sur la pérennisation et au développement 
du volontariat. Avec un modèle de sécurité civile basé 
sur 6 % de sapeurs-pompiers professionnels et 94 % de 
sapeurs-pompiers volontaires, l’engagement volontaire 
est indispensable pour assurer le bon fonctionnement 
des secours dans l’Indre. 

Cet engagement ne nécessite pas d’aptitudes similaires 
à celles d’un athlète de haut niveau, mais avant tout 
une volonté d’intervenir pour le bien de chacun. Le 
recrutement des Sapeurs-pompiers volontaires se fait 
de 16 à 64 ans, sur plusieurs tests d’aptitudes médicales 
et sportives avant de suivre des formations pour devenir 
opérationnel. Chaque volontaire a la possibilité de 
s’engager de façon différenciée si certaines missions de 
feu ne peuvent être réalisées. De plus, les entreprises et 
collectivités comptant des Sapeurs-pompiers volontaires 
ont droit à des avantages en vertu de la législation.

Sauvetage-déblaiement
L’équipe de Sauvetage-déblaiement intervient 
principalement lors de reconnaissances, de sauvetage 
et de sécurisation de sites en milieux effondrés ou 
menaçants de s’effondrer. 

Groupe d’Intervention et de reconnaissance en 
milieux périlleux
Un groupe intervenant dans des lieux difficiles d’accès, 
en milieu naturel ou artificiels, là où l’accès s’avère 
dangereux en raison de la hauteur, de la profondeur ou 
de risques liés au cheminement. 

Plongeurs
Une équipe départementale spécialisée dans le secours 
et la sécurité en milieu subaquatique, aquatique et 
auprès des plongeurs. Avec 3 500 km de cours d’eau 
dans l’Indre, de forts risques liés à cette spécificité sont 
identifiés. 

Risques technologiques
Groupe spécialisé en cas d’intervention suite à un 
accident impliquant des hydrocarbures ou sur des 
sites industriels présentant des produits radioactifs ou 
chimiques. Au cœur de leur mission, la lutte contre les 
risques générés par nos sociétés modernes.

Postuler

Vérification des aptitudes physiques et médicales

Se former (tout au long de sa carrière)

Exercer des missions

Contribuer à sauver des vies

 Rejoignez les rangs 

 des héros du quotidien !   
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LA REVUE DE PRESSE  
DES JEUX DANS L'INDRE
La presse nationale et internationale s'est emparée des Jeux dans l'Indre.
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L 'Indre a mobilisé ses collégiens cet été en créant un concours de dessins

Sur le pas de tir
500 athlètes de haut niveau

Tanguy de La Forest, médaillé 

d’argent en para-tir sportif R4 la 

veille, décroche l’or au tir à 10 m 

position couchée

PARIS
2024

Jean-Louis Michaud médaillé de bronze 
du tir à la carabine 50 m couché  

Jeux Paralympiques

Camille Jedrzejewski médaillée d’argent 
du tir à 25 m

Jeux Olympiques

Petite photo avec la Phryge  
à Châteauroux

Merci aux volontaires !
+ 700 volontaires dans l'Indre

Souvenir d'un moment unique
+ 18 000 spectateurs
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Pour Anne Claveau, le sport et le handbike sont 
un long chemin en quête de vitesse et de liberté. 
"En 2018, suite à une maladie, je ne pouvais plus 
pratiquer le VTT. Face à cette épreuve de la vie, j’ai 
cherché un sport dans lequel je pouvais retrouver 
des sensations au plus proche de ma discipline de 
cœur. Puis j’ai rencontré David Franek, champion 
du monde de handbike qui m’a fait découvrir sa 
discipline". Le handbike est un vélo dérivé du 
cyclisme sur lequel l’athlète est couché et pédale 
à l’aide de ses bras. 

Très vite, Anne Claveau se passionne pour ce 
trois-roues qui rase le sol à haute vitesse. "J’ai 
vite retrouvé les sensations de liberté, d’allure et 
le plaisir de me retrouver seule sur les routes de 
l’Indre". En 2022, la cycliste devient championne 
de France de handbike. "Ça a été un long chemin 
pour gagner ce titre, entre les entraînements, la 
pression constante de trouver des partenaires 
pour pouvoir me payer un handbike adapté à ma 

morphologie et la période de pandémie durant 
laquelle j'avais fabriqué un home trainer pour 
continuer de m’entraîner malgré les contraintes 
liées à cette crise". 

Malgré de nombreuses blessures l’ayant empêché 
de participer aux jeux paralympiques, Anne 
Claveau a pu vivre une expérience inoubliable en 
tant que porteuse de la flamme dans l’Indre et en 
tant que volontaire pour les épreuves olympiques 
de tir au CNTS. "Porter la flamme dans l’Indre et 
être volontaire des jeux ont été merveilleux. Vingt 
ans avant ces moments inoubliables, j’étais en 
fauteuil roulant sans objectifs précis. Grâce au sport, 
j’ai pu réaliser de nombreux rêves".

"À présent, je continue de m’entraîner et de soigner 
mon corps pour éviter les blessures. Je vais tenter 
de reprendre le titre de championne de France en 
2025 et de tout donner pour les jeux de 2028 qui 
restent dans un coin de ma tête". 

Vitesse et liberté : le parcours 
d'Anne Claveau

Anne  
CLAVEAU,
Paracycliste
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Fraîchement arrivé dans l’équipe AG2R La 
Mondiale, le coureur Hugo Bouchet de l’AC 
Bas Berry a connu une rapide ascension après 
sa victoire au championnat de France cadet 
en 2023. "Depuis tout petit, j’ai toujours eu une 
préférence pour les sports de fond comme la course 
à pied et le vélo. Le cyclisme a finalement été mon 
choix car il allie la sensation de vitesse, le plaisir 
de l’endurance et le goût de l’effort très développé". 
Le jeune cycliste se définit essentiellement 
dans un style de rouleur, qui apprécie les étapes 
de plaine, le contre-la-montre, mais aussi les 
terrains accidentés sur lesquels il est à l’aise. 

Bien que faisant partie de l’équipe AG2R, Hugo 
reste coureur pour le club AC Bas-Berry et la 
formation U19 Fenioux Formation 36. "Le club 
d’Issoudun, auquel je suis rattaché, me permet de 
faire des courses de niveau national, là où l’équipe 
AG2R m’ouvre les portes vers l’international. Le 
passage de cadet à junior et l’entrée dans une 
équipe française de haut niveau ont été une grande 

marche à franchir. Il faut se remettre en question, 
accepter de ne plus faire des podiums à chaque 
course et de s’entraîner davantage pour faire de 
belles performances". 

"Pour la saison prochaine, je veux continuer de 
faire des courses qui me plaisent. Cette saison, j’ai 
dû faire une croix sur deux d’entre elles suite à 
une blessure qui a un peu coupé ma préparation. 
Grâce aux infrastructures mises à ma disposition 
et l’aménagement de mes études, je vais continuer 
de faire beaucoup d’entraînement seul sur les 
routes comme j’aime le faire et tenter mes objectifs 
d’accéder au podium de certaines boucles en 
d’envisager une victoire sur une course de niveau 
international".

Hugo Bouchet :  
ascension et ambitions

Hugo  
BOUCHET,

Cycliste

PORTRAITS CROISÉS
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CLAIR DE LUMIÈRE 
l'Art du vitrail en toute transparence

L’atelier Clair de Lumière, situé à La Châtre, est un véritable sanctuaire où le verre, 
la lumière et la couleur se marient pour créer des œuvres uniques. Depuis 2006, cet 

atelier, dirigé par N.Gesell, est spécialisé dans la création et la restauration de vitraux 
civils et religieux, qu’ils soient anciens ou contemporains. Plus qu'un savoir-faire, c'est 
une véritable passion pour la matière et la transparence qui anime chaque réalisation. 

Un savoir-
faire artisanal 
d'exception
À Clair de Lumière, le travail du 
vitrail est un art minutieux. L'atelier 
se distingue par la diversité de ses 
créations : sculptures, miroirs, lampes, 
bijoux. Chaque pièce est réalisée avec 
précision grâce à des techniques 
variées comme le thermoformage, 

le sablage ou la peinture. « Ce que 
j’aime, c’est le jeu entre la lumière 
et la transparence du verre », confie 
l'artiste. « Chaque pièce est un défi : 
il faut comprendre la lumière, anticiper 
comment elle va interagir avec l’œuvre 
pour lui donner toute sa force ». Le 
travail de conception est toujours sur-
mesure. L’atelier répond aux besoins 
spécifiques des clients, en créant des 
pièces uniques pour des fenêtres, des 
portes ou des cloisons, en s'inspirant 
de styles aussi variés que l'Art 
Nouveau ou le contemporain.

Rosace de Montierchaume financée à 35%  
par le Département de l'Indre.
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SAVOIR-FAIRE LOCAL

La restauration,  
une mission 
patrimoniale
En plus de ses créations, Clair de 
Lumière excelle dans la restauration 
de vitraux anciens, notamment pour 
les églises et les chapelles de la région 
Centre-Val de Loire. Chaque projet de 
restauration nécessite des recherches 
approfondies pour retrouver les 
couleurs et motifs d’origine. « Quand je 
restaure un vitrail, je ne cherche pas à le 
copier à l’identique, mais à lui redonner 
son essence, à respecter son histoire », 
explique l’artisan d’art. La technique 
traditionnelle de sertissage au 

plomb est privilégiée pour préserver 
l’authenticité de chaque œuvre. Que ce 
soit pour des monuments historiques 
ou des particuliers, Clair de Lumière 
traite chaque pièce avec un soin 
méticuleux, apportant une nouvelle 
vie à ces œuvres centenaires. 

La vitrailliste castraise a une affection 
particulière pour les chapelles et 
les lieux empreints de spiritualité 
qui permettent une proximité 
avec les commanditaires, rendant 
chaque projet unique. Cette passion 
pour le patrimoine religieux a 
d’ailleurs été récompensée par le 
Prix départemental coup de cœur 
des métiers d’art, attribué pour la 
restauration des vitraux de l’église 
Saint-Sulpice de Buxeuil.

Quand le vitrail 
sublime la 
décoration 
contemporaine 
Clair de Lumière prouve que le 
vitrail peut aussi sublimer les 
espaces modernes. Spécialisé dans 
l’utilisation du verre Tiffany, l'atelier 
explore constamment de nouveaux 
horizons. En parallèle, la maître-
verrier a développé une ligne d'objets 
décoratifs et de bijoux sous le nom de  
« Cd’L ». « Je souhaite apporter le vitrail 
dans les intérieurs modernes, avec des 
créations adaptées à des espaces comme 
des cuisines, des salons, des entrées 
ou des salles de bains. Chaque projet 
est une discussion ouverte avec mes 
clients », précise-t-elle.

Et si l’art verrier vous attire, l’artiste 
vous propose des stages ou initiations 
d’une journée ou plus selon vos projets 
au sein de son atelier, où elle accueille 
également des scolaires pour leur faire 
découvrir son univers et transmettre 
sa passion tout en transparence !

Le saviez-vous ?

Le verre Tiffany, utilisé dans 
plusieurs créations de Clair 
de Lumière, est une technique 
inventée par Louis Comfort 
Tiffany. Ce procédé utilise 
un ruban de cuivre pour 
assembler les pièces de verre, 
offrant plus de finesse et 
de détails que la méthode 
traditionnelle au plomb. Cette 
technique est aujourd’hui 
très prisée pour des œuvres 
décoratives contemporaines.

Clair de Lumière 
14, rue Alapetite à La Châtre

www.clairdelumiere.com

06 41 01 79 12

+ D’INFOS
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On aurait pu évoquer les viaducs de Cluis, du Blanc, les ponts romains de Saint-Benoît-du-Sault ou 
d’Argenton-sur-Creuse, mais aussi le premier pont en béton armé du monde au château de Chazelet, … il 
faut se faire une raison : ceux-ci sont tellement nombreux que tous mériteraient un coup de projecteur.
Qu’ils soient construits en pierre, en bois ou en métal, le département de l’Indre possède d’incroyables 

ouvrages. Suivez le guide vous propose de partir à la découverte de 3 ponts emblématiques.

Les ponts Eiffel
Aussi surprenant que cela puisse 
paraître, Gustave Eiffel a conçu plus 
de 500 ouvrages dans le monde entier. 
L’Association des Descendants de 
Gustave Eiffel recense 5 d’entre eux 
dans le département (1 à Niherne et 3 
à Buzançais construits en 1878 et 1 à 
Châteauroux en 1884).
Assez facilement identifiables, leurs 
structures sont très géométriques 
avec l’utilisation de croix de Saint-
André (en forme de X) qui forment des 
losanges, des carrés, des triangles, et 
qui sont supportées par des piles en 
pierre.
Pour Niherne, il s’agit du pont 
ferroviaire qui relie Niherne à 
Villedieu-sur-Indre ; pour Buzançais, 
il s’agit d’un ensemble de 2 ponts 
sur la ligne de chemin de fer Tours-
Châteauroux, dénommés pont de 30 
mètres et pont de 50 mètres reliés par 
un terre-plein central. Le second pont 

est situé sur la ligne Le Blanc-Argent : 
le pont bleu.
Malheureusement, les plaques qui 
faisaient référence à Eiffel ont été 
volées.
Quant au pont Eiffel à Châteauroux, 
l’association ne donne aucune 
information sur sa localisation.

La passerelle 
himalayenne 
Inaugurée en mai 2024, la passerelle 
himalayenne du Cassecou relie 
Baraize à Cuzion. Initiée en 2020 par 
le syndicat mixte du lac d’Éguzon et 
de sa Vallée, elle permet à 2 chemins 
de grande randonnée de se rejoindre : 
le GR de la Vallée de la Creuse et le 
GR 654.
Longue de plus de 150 mètres et 
d’une dizaine de mètres de haut, 
elle surplombe majestueusement la 
Creuse, si belle et si sauvage, pour le 
plus grand bonheur des randonneurs.

Le 27 mai dernier, la flamme olympique 
qui traversait la passerelle reliait 
symboliquement les 2 communes.
Depuis les berges et depuis la 
passerelle, des vues dégagées sur la 
rivière offrent de nouveaux points de 
vue sur des paysages spectaculaires ; 
une réalisation qui favorise les 
activités de pleine nature et renforce 
l’attractivité de la vallée de la Creuse.

LES PONTS
INSOLITES

 Découvrez la construction 

 de la passerelle ! 
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Le pont de bois couvert du Pont-Chrétien-Chabenet est 
unique en France. Classé monument historique en 1992, 
il s’agit d’un ouvrage entièrement réalisé en bois, long de 
20m, large de 3,5 et haut de 3,5m, qui franchit la Bouzanne.
La légende locale attribue sa construction à la suite de la 
noyade de 9 ouvriers (1847) dont la barque aurait chaviré 
lors de travaux sur la ligne de chemin de fer Châteauroux-
Argenton.
Il n’en est rien puisqu’un arrêté préfectoral de 1855 
autorisait le comte de Poix, propriétaire du château de 

Chabenet, à construire un pont de bois afin de desservir les 
fermes de la rive droite qui lui appartenaient.

En face du pont se trouve une ancienne carrière souterraine 
qui a fourni les pierres pour la construction du viaduc 
ferroviaire. D’autres carrières, plus anciennes étaient 
déjà exploitées par les Romains pour la construction des 
monuments d’Argentomagus.

D’agréables balades le long de la Bouzanne permettent de 
découvrir de magnifiques paysages.

Pont de bois couvert
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CHAMPIONNAT 
DES RALLYES

FESTIVAL DES 
LISZTOMANIAS

30 ANS DES SITES 
CLUNISIENS

Le Rallye de l’Indre – Écurie Berrichonne fait son entrée 
dans ce prestigieux championnat pour la cinquième année 
consécutive, s'ajoutant à la Coupe de France des rallyes 
(coefficient 4) et au Championnat de la Ligue du Centre 
rallye. Cet événement sera non seulement l’avant-dernière 
épreuve du Championnat de France, mais également la 
dernière du Championnat de la Ligue, ce qui en fait une 
compétition cruciale pour l’attribution du titre. Ne manquez 
pas cette occasion de vivre des moments palpitants et de 
soutenir les pilotes dans leur quête de victoire !

 Infos : lisztomanias.fr  Infos : 02 54 07 58 87

SALON  
DES VINS

SALON 
D'AUTOMNE

LEGO  
HARRY POTTER

FESTIVAL 
GUITARE

 Infos : www.rallye-indre.com

 Infos : salondesvins36.fr  Infos : 06 75 14 22 04 Infos : 02 54 00 10 66  Infos : 02 54 03 08 18

SPORT AUTOMOBILE

MUSIQUE EXPOSITION

  VALENÇAY  

  CHÂTEAUROUX    DÉOLS  

  9 ET 10 NOVEMBRE  

  18 AU 23 OCTOBRE    À PARTIR DU 19 OCTOBRE  

Découvrez la 23e édition du Festival des Lisztomanias, 
intitulée "Liszt l'athlète", qui se déroulera du 18 au 23 
octobre. Cet événement mettra à l'honneur non seulement 
Franz Liszt, mais aussi Gabriel Fauré, un ami cher de Liszt, 
dont nous commémorons les 100 ans de la mort en 2024. 
De plus, le festival célébrera George Gershwin, héritier 
des pianistes improvisateurs romantiques, connu pour 
son célèbre Rhapsody in Blue, créé en 1924.

Célébrez les 30 ans de la Fédération Européenne des 
Sites Clunisiens avec une exposition et des animations 
exceptionnelles liées à l’Abbaye de Déols, à partir du 19 
octobre 2024. Cette exposition se déroulera au Musée de 
l'abbaye et vous plongera dans l’histoire et l’héritage des 
sites clunisiens. Ne manquez pas cette occasion unique 
de découvrir et d'apprécier le patrimoine culturel de 
notre région à travers des activités enrichissantes !

SALON EXPOSITIONEXPOSITION MUSIQUE

  VILLEDIEU-SUR-INDRE    BUZANÇAIS    VALENÇAY    ISSOUDUN  

  19 AU 20 OCTOBRE    19 AU 27 OCTOBRE    19 OCT. AU 5 JANVIER 2025    31 OCT. AU 2 NOVEMBRE  
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Vous cherchez 
d’autres idées de 
sorties ?
Rendez-vous sur 
www.36sorties.fr

LA NUIT DE 
L'ORIENTATION

NUIT DES 
CHÂTEAUX

Découvrez la Nuit de l’Orientation organisée par la CCI 
Indre le mercredi 27 novembre au M.A.CH 36 de Déols ! 
Cet événement vous offre une multitude d'activités : 
des conférences inspirantes, des speed dating avec des 
responsables d'entreprise, ainsi que des moments de 
découverte des métiers à travers des fiches et des vidéos. 
Vous aurez aussi l'occasion de participer à des tests et des 
quiz d'orientation.
C'est une opportunité idéale pour les jeunes d'explorer 
divers univers professionnels, souvent méconnus, dans une 
ambiance festive et conviviale.

 Infos : 02 54 39 20 06

GASTRONOMIE 
ET VINS

 Infos : www.indre.cci.fr

 Infos : 02 54 34 24 04

16e ÉDITION 
EKIDEN 36

 Infos : www.ekiden36.fr

FAUNE  
ET FLORE

LE PRIX DE 
L’ASCENSION

 Infos : 06 45 40 00 62 Infos : 02 54 48 20 10

FORUM

CULTURE

  DÉOLS  

  AZAY-LE-FERRON  

  27 NOVEMBRE  

  19 OCTOBRE  

À partir de 20h, venez vivre une expérience unique à 
la Nuit des Châteaux à Azay-le-Ferron. Plongez dans 
l'histoire en participant à une visite immersive en 
costume d'époque, éclairée à la lampe de poche. Vous 
aurez l'occasion d'assister à des saynètes théâtrales qui 
donneront vie aux récits du passé. N'oubliez pas que les 
visites guidées sont uniquement sur réservation, alors 
assurez-vous de réserver votre place à l'avance.

SALON

  CHÂTEAUROUX  

  22 AU 24 NOVEMBRE  

MARATHON

  CHÂTEAUROUX  

  10 NOVEMBRE  

Participez à l'Ekiden 36, le marathon en relais par équipe 
de 6, qui se déroulera à Châteauroux le 10 novembre ! 
C'est une excellente occasion de rassembler vos amis 
ou collègues pour relever ce défi sportif ensemble. 
Que vous soyez coureur confirmé ou débutant, cet 
événement promet de la convivialité et de l'adrénaline. 
Pour plus d'informations et pour vous inscrire contactez 
l'organisation : contact@ekiden36.fr.

RANDONNÉETHÉÂTRE

  MONTGIVRAY    LA CHÂTRE  

  15 DÉCEMBRE    6 DÉCEMBRE  
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PRIEURÉ SAINT-
LAURENT, 
UNE PÉPITE 
TOURISTIQUE
On n’a guère de documents sur l’origine et l’histoire 
du prieuré Saint-Laurent mais quelques éléments 
permettent de supposer qu’il était à l'origine 
dépendant de la grande abbaye bénédictine 
voisine de Saint-Genou. À la Révolution Française, 
l’église fut vendue comme bien national, morcelée, 
transformée en plusieurs logements avant d’être 
gravement endommagée par un incendie puis 
sauvée de la ruine dans les années 1970 et 1980. 
Ensuite, la commune de Palluau-sur-Indre a acquis 
le prieuré aux fins de le faire redécouvrir au public. 
Sa restauration a permis la remise au jour de 
fresques romanes des XIIe et XVe siècles, comptant 
parmi les plus anciennes du pays et présentant un 
intérêt majeur pour les passionnés d’art roman. 
Depuis 2023, l'ancienne nef du prieuré Saint-
Laurent a été rachetée par l'association Prosipal 
(Association pour la Protection et la Promotion du 
Site de Palluau-sur-Indre) pour le plus grand plaisir 
des passionnés d’histoire.

DE JEUNES 
CASTELROUSSINS 
À LA CONQUÊTE 
DE LA CAPITALE
La Société des Membres de la Légion d’honneur 
(SMLH), association reconnue d’utilité publique, 
vise à promouvoir la France et ses valeurs à travers 
des actions éducatives pour la jeunesse. Elle est 
à l’origine de la 2e édition des Olympiades de la 
Jeunesse 2024.
Cette compétition se déroule en deux temps : 
• une partie numérique, du 31 janvier au 15 mai, 

sur une plateforme de jeu en ligne, où 250 
équipes départementales et internationales 
s'affrontent à distance.

• une compétition physique, le 26 mai à Paris, avec 
120 ateliers thématiques. Durant cette journée, 
250 équipes ont relevé des défis physiques, 
appliquant les connaissances acquises lors de la 
partie numérique.

Une quarantaine de jeunes lycéens de l’Indre y ont 
participé avec satisfaction.

Le 10 août dernier, 10 agents et 
élus de la Collectivité ont eu le 
privilège de participer au Marathon 
pour tous, à Paris. Une épreuve 
originale organisée par Paris 2024 
à destination des athlètes amateurs, 
qui ont vécu au plus près l’aventure 
des Jeux. Une expérience inoubliable 

pendant laquelle, élus et agents, ont 
appris à mieux se connaître.
Bravo à Béatrice, Eugénie, Florence, 
Gabriel, Jean-François, Maxime, 
Nolwenn, Simon, Vincent et Virginie 
pour avoir porté fièrement les 
couleurs du Département !

MARATHON 
POUR TOUS
PARIS 2024
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Une curieuse 
stèle gallo-
romaine  
dans l’Indre !

L'ENQUÊTE DU MAG

Quelle est cette stèle gallo-romaine située à Sauzelles ? 
Telle est la question que nous nous sommes posée pour 
mener notre enquête sur ce lieu observé pour la première 
fois en 1873 par l’Abbé Voisin. 

Replongeons au cœur de l’antiquité,  
à proximité de la Creuse. 
Observations
Au pied d’un rocher calcaire de trois mètres, quatre pilastres 
forment trois niches occupées par autant de personnages. 
Sur la niche de gauche, on distingue une femme, vêtue 
d’une longue tunique auprès de laquelle se tient un petit 
chien dressé sur ses pattes arrières. Au centre de l’édifice, un 
homme portant un habit court laissant entrevoir le bas de 
ses jambes. Sur la sculpture la plus épargnée par le temps 
se trouvant à droite, une femme à la chevelure roulée, 
tenant dans sa main droite une cruche de vin et à côté de 
laquelle un petit chien est assis sur un autel. 
Au dessus de ces trois représentations, de termes latins 
apparaissent "DIS MANIB(VS) MONIMAE CESTI F(ILIAE) Et 
SERVILLA VXSORI SV(A)E Et FILI(A)E ET ALTERE FILLI(A)E 
QV(A)E VOCATVR".

Pourquoi une telle sculpture gallo-
romaine se trouve dans le centre de la 
France, à proximité d’une rivière ? 
L’hypothèse la plus probable, évoquée par les recherches et 
la traduction du texte latin, ferait référence à un voyageur 
accompagné par sa femme et sa fille suivant le bord de 
la rivière pour se rendre au Blanc avec leurs deux chiens. 
Malheureusement, en s’écartant du bon chemin pour passer 
le gué de Mijault, sa femme et sa fille, emportées par le 
courant se noyèrent ainsi qu’un des chiens ayant tenté de 
les secourir. Face à cette terrible douleur, l’homme sculpta 
les deux femmes et le chien dans un rocher proche de 
l’accident sur lequel il plaça également sa propre image, 
entouré des femmes de sa vie et tenant dans ses bras son 
second chien, son dernier et unique compagnon. 
Cette histoire tragique est aussi une ode à l’amour, d’un 
être envers les membres de sa famille. Il a même été de 
coutume de se rendre vers cette stèle gallo-romaine pour 
soigner certaines maladies, mais aussi pour conjurer le sort 
que des voisins mal intentionnés auraient pu jeter sur un 
troupeau d’animaux.

Source : Ouvrage Gérard Coulon - QUAND LA BRENNE ÉTAIT ROMAINE
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CELA SE PASSE SUR
les réseaux

 Vous aussi postez vos photos                                                                                                                                           
 avec le hashtag 

#INDRE

Debout à 5h45 pour faire une petite sortie avant le 
boulot... Un brouillard très épais, un jeune renard 
qui mulote, un épervier qui crie... et soudain, au 
moment où le soleil commençait à pointer... ces deux 
magnifiques jeunes cerfs traversent le brouillard et 
viennent directement dans ma direction ! 

La rencontre est d'autant plus magique que ces deux-
là, je les connais et les croise depuis presque trois 
ans, et ils sont toujours inséparables ! Une fois au 
soleil, s'étant bien rapprochés, ils me repèrent, mais 
ne détalent pas. Je fais le plein de photos, et au bout 
d'un moment, ils rentrent en trottinant dans le bois !

J'espère avoir la chance de vous recroiser encore très 
souvent les pépères !

16 septembre

Nathalie Bignath Gallois

Une nouvelle médaille en athlétisme pour la 
France : Manon Genest a décroché le bronze en saut 
en longueur, catégorie T37. Un premier triomphe 
paralympique pour cette ingénieure militaire de 31 
ans qui, devenue maman en 2022, s’est battue, comme 
de nombreuses athlètes, pour concilier maternité et 
sport de haut niveau.

@manon_genest_officiel #paralympics #paris2024

2 septembre

Madamefigarofr
Manon Genest
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PNR Sud Berry, dépasser les arguments éculés et parler du fond

L’opposition systématique du président 
Fleuret continue de cliver et de 
susciter l’incompréhension. De même 
que l’inconstance des élus qui votent 
la continuité de la démarche d’étude 
sur le Pays de La Châtre et se rétractent 
dans le même temps, coutumiers de 
leur frilosité financière. C’est le choix 
de l’immobilisme, quand d’autres 
travaillent à une gouvernance adaptée 

à la spécificité du territoire et à un plan 
d’avenir pour maintenir l’agriculture 
d’élevage et le bocage du Boischaut 
Sud, dont l’intérêt économique, 
environnemental et paysager est 
une évidence. La qualité de vie des 
habitants doit passer avant tout ! 
 

Le groupe des élus de la Gauche 
Républicaine, Socialiste et Écologiste: 
François AVISSEAU, Lucie BARBIER, 
Michel BOUGAULT, Anne-Claude 
MOISAN-LEFEBVRE

En cette période de rentrée scolaire, 
nous avons une pensée pour tous 
les élèves, les enseignants et les 
personnels des établissements 
scolaires de l’Indre, qui ont retrouvé 
le chemin des classes et à qui 
nous souhaitons le meilleur pour 
cette nouvelle année scolaire. En 
2024, le Département a réalisé de 
nombreux travaux dans les collèges 
avec la modernisation des classes, la 
poursuite du programme d’économies 
d’énergie, le verdissement des espaces 
extérieurs et des travaux dans les 
cuisines et espaces de restauration. 
Parallèlement à ces investissements, 
la qualité des repas et l’utilisation 
d’un maximum de produits en circuits 
courts sont plus que jamais une 
priorité.

Après le passage du Relais de la Flamme 
Olympique impulsé et organisé par 
le Département, après un été où les 
Jeux Olympiques et Paralympiques de 
Paris 2024 ont rythmé la vie de notre 
pays et notamment de l’Indre où se 
déroulaient les épreuves de tir sportif 
et para-tir, communes et associations 
se sont emparées de cette dynamique 
sportive exceptionnelle pour fédérer 
autour des valeurs de l’olympisme. 

La notoriété de notre département a 
été renforcée, et il nous faut profiter 
de cet élan pour lancer avec énergie 
et inventivité de nouveaux projets et 
renforcer toutes les actions qui feront 
durer et développeront l’héritage des 
JOP dans l’Indre. 

Dans quelques semaines aura lieu la 
dernière étape budgétaire de l’année 
de notre collectivité. Ainsi, 4,3 millions 
d’euros d’autorisations de programmes 
vont être rajoutés au budget global 
de l’année 2024 pour renforcer nos 
investissements (routes, collèges, 
bâtiments) et garantir de nouvelles 
commandes à nos entreprises. 
Cette enveloppe supplémentaire 
intervient malgré un contexte 
budgétaire national extrêmement 
tendu mais, grâce à notre gestion, 
nous pouvons faire face et maintenir 
toutes les subventions allouées 
aux communes et aux associations. 
N’oublions pas la chance que nous 
avons de pouvoir maintenir ces aides 
alors que la majorité des Départements 
doivent les réduire et pour certains, 
même, de manière drastique. 
Ce pacte de stabilité et de confiance 
sur lequel nous nous sommes engagés 
avec les habitants reste notre ligne de 
conduite. Nos projets, toujours menés 
avec pragmatisme et au plus près 
des besoins, se veulent le gage de 
l’efficacité et de l’efficience de l’action 
publique.
De nouvelles orientations innovantes 
seront actées en début d’année 
prochaine pour un nouvel élan 
de l’Indre, un territoire ouvert et 
désormais coutumier de nouveaux 
défis. Ce qui est certain, et nous le 
pensons tous avec force et conviction, 
c’est que jamais nous ne soutiendrons 
des projets qui complexifient 

davantage l’aménagement du 
territoire ! C’est le cas par exemple du 
projet de Parc Naturel Régional (PNR) 
Sud Berry qui est davantage pour nous 
la somme de multiples contraintes, 
parmi lesquelles  : les dépenses 
supplémentaires pour les communes, 
la difficile gouvernance pour cette 
nouvelle structure administrative 
comportant 102 communes de l’Indre 
et du Cher, les nouvelles règles pour les 
activités agricoles et économiques… 
S’il y a bien un sujet sur lequel il n’y a 
aucun débat au sein de notre majorité 
départementale, c’est bien celui-ci. 
Nous ferons preuve une nouvelle 
fois de pragmatisme considérant 
que l’avenir de l’Indre passe par de 
nouveaux projets qui créent des 
emplois, qui assurent un service public 
et un accès à la santé de qualité, tout 
en préservant son identité forgée au 
fil des ans par un patrimoine bâti, 
agricole et environnemental riche et 
vecteur d’attractivité. 

Le groupe des élus de la Majorité 
départementale : Gil AVÉROUS, 
Nadine BELLUROT, Régis BLANCHET, 
Gérard BLONDEAU, Gilles CARANTON, 
Nathalie CORBEAU, François 
DAUGERON, Claude DOUCET, Mireille 
DUVOUX, Marc FLEURET, Virginie 
ÉLION, Nolwenn LEROY, Jean-Yves 
HUGON, Imane JBARA-SOUNNI, Lydie 
LACOU, Gérard MAYAUD, Frédérique 
MERIAUDEAU, Philippe MÉTIVIER, 
Chantal MONJOINT, Florence PETIPEZ, 
Christian ROBERT, Michèle SELLERON
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